

А.Н. Семенова, С.Н. Агафонова, М.С. Абросимова. ТРАЕКТОРИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА В ПОСТКРИЗИСНЫЙ ПЕРИОД В РОССИИ // Вестник Российского университета кооперации. 2020. № 4(42). С. 77-82.

Автор (ы) А.Н. Семенова, С.Н. Агафонова, М.С. Абросимова.

Author(s) A.N. Semyonova, S.N. Agafonova, M.S. Abrosimova.

Индекс УДК 338

Название статьи: ТРАЕКТОРИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА В ПОСТКРИЗИСНЫЙ ПЕРИОД В РОССИИ

Title of the article: THE TRAJECTORY OF ECONOMIC GROWTH IN THE POST-CRISIS PERIOD IN RUSSIA

Ключевые слова: российская экономика; экономический рост; посткризисный период; восстановление экономики; региональные риски; антикризисный пакет.

Keywords: Russian economy; economic growth; post-crisis period; economic recovery; regional risks; anti-crisis package.

Аннотация: По окончании пандемии ожидается восстановительный рост экономики стран мира. В статье рассмотрены особенности посткризисного роста экономики России, показано, что основные проблемы возникнут в регионах страны. Есть риски падения рынка недвижимости и факторы, препятствующие восстановлению. Предложены меры, которые будут способствовать решению этих проблем.

Кризисы в глобальном смысле полезны для экономики, поскольку очищают рынок от неэффективных экономических субъектов. В частности, в докладе Всемирного экономического форума «The Future of Jobs 2020» отмечается, что пандемия COVID-19 ускорила появление того, что считалось будущим рынка труда. Внедрение новых технологий приведет к потере 85 млн рабочих мест в 26 крупнейших развитых и развивающихся странах к 2025 г.

Основная причина роста экономик строгой изоляции в посткризисный период – отложенный спрос. Ограничения и локдауны, введенные в период пандемии, заставляют жителей стран откладывать реализацию своих покупательных потребностей на более позднее время. Хотя рост экономик ожидается во всех странах, в каждом отдельном случае этот процесс будет носить индивидуальные особенности, которые определяются множеством факторов. Из этого вытекает актуальность анализа подобных особенностей, характерных для российской экономики.

В 2019 г. в России был предложен документ, определяющий направление бюджетной политики правительства на 2021–2022 гг., что позволяет оценить возможные траектории развития экономики на этот период. В связи с этим важен краткий обзор прогнозов динамики ВВП с определением тенденций и рисков экономического развития на отрезке двух ближайших лет. В исследовании описана траектория развития экономики на посткризисный период, предложен ряд мер, которые следует предпринять на макроэкономическом уровне.

Annotation: At the end of the pandemic, the world's economies are expected to recover. The article considers the features of the post-crisis growth of the Russian economy, it is shown that the main problems will arise in the regions of the country. There are downside risks to the real estate market and factors hindering recovery. Measures that will contribute to solving these problems are proposed.

Crises in the global sense are useful for the economy, as they clear the market of inefficient economic actors. In particular, the World Economic Forum report «The Future of Jobs 2020» notes that the COVID-19 pandemic has accelerated the emergence of what was considered the future of the labor market. The introduction of new technologies will lead to the loss of 85 million jobs in the 26 largest developed and developing countries by 2025. The main reason for the growth of the economies of strict isolation in the post-crisis period is deferred demand. Restrictions and lockdowns imposed during the pandemic force residents of countries to postpone the realization of their purchasing needs for a later time. Although the growth of economies is expected in all countries, in each individual case, this process will have individual characteristics, which are determined by many factors. This implies the relevance of considering such features characteristic of the Russian economy.

In 2019, Russia proposed a document defining the direction of the government's budget policy for 2021–2022, which allows us to assess the possible trajectories of economic development for this period. In this regard, it is important to briefly review the forecasts of GDP dynamics with the definition of trends and risks of economic

development in the next two years. The study describes the trajectory of economic development in the post-crisis period, suggests a number of measures that should be taken at the macroeconomic level.

Контактные данные авторов: **СЕМЕНОВА Анна Николаевна** – кандидат экономических наук, доцент, доцент кафедры экономики, менеджмента и агроконсалтинга. Чувашский государственный аграрный университет. Россия. Чебоксары. E-mail: [SemenovaAN2007@yandex.ru](mailto:SemenovaAN2007@yandex.ru).

**АГАФОНОВА Светлана Николаевна** – кандидат экономических наук, доцент кафедры экономики и менеджмента. Чебоксарский кооперативный институт (филиал) Российского университета кооперации. Россия. Чебоксары. E-mail: [temkaar@mail.ru](mailto:temkaar@mail.ru).

**АБРОСИМОВА Марина Сергеевна** – кандидат экономических наук, доцент, доцент кафедры экономики, менеджмента и агроконсалтинга. Чувашский государственный аграрный университет. Россия. Чебоксары. E-mail: [amsik\\_74@mail.ru](mailto:amsik_74@mail.ru).

Contact details of the authors: **SEMYONOVA, Anna Nikolayevna** – Candidate of Economics, Associate Professor, Associate Professor of the Department of Economics, Management and Agroconsulting. Chuvash State Agrarian University. Russia. Cheboksary. E-mail: [SemenovaAN2007@yandex.ru](mailto:SemenovaAN2007@yandex.ru).

**AGAFONOVA, Svetlana Nikolaevna** – Candidate of Economics, Associate Professor of the Department of Economics and Management. Cheboksary Cooperative Institute (branch) of the Russian University of Cooperation. Russia. Cheboksary. E-mail: [temkaar@mail.ru](mailto:temkaar@mail.ru).

**ABROSIMOVA, Marina Sergeevna** – Candidate of Economics, Associate Professor, Associate Professor of the Department of Economics, Management and Agroconsulting. Chuvash State Agrarian University. Russia. Cheboksary. E-mail: [amsik\\_74@mail.ru](mailto:amsik_74@mail.ru).

Страницы. 77-82.